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2020年中国外交五个“最”

中国主权不容侵犯，中华
民族尊严不容诋毁，捍卫中国
民族正当权利。

中国维护国家主权和领
土完整的决心坚定不移，会挫
败任何形式的台独分裂。

落实“爱国者治港”，完全
合宪合法，正当合理。如果不
爱国，谈何爱港。

只要还有一个国家存在
疫情，国际社会团结抗疫的努
力就不应停止；只要还有一个
人感染病毒，我们就都有责任
向他伸出援手。

我们愿与美方一道，共同
推动中美关系“辞旧迎新”，实
现健康稳定发展。

长期以来，美国动辄打着
所谓民主、人权旗号肆意干涉
别国内政，在世界上制造了诸
多麻烦，甚至成为动荡战乱的
根源。美方应早日意识到这一
点，否则这个世界仍将不得安
宁。

地区国家和国际社会都
看得很清楚，南海面临的不稳
定因素和安全风险主要来自
域外。

中国始终主持公道正义，
坚持大小国家一律平等，我们
这一票永远属于发展中国家。

联合国不是大国俱乐部，
更不是富人俱乐部。各国主权
平等，任何国家都没有包揽国
际事务的权力。

希望外国媒体记者将焦
距对准中国时，既不要用“美
颜相机”，也不要用“灰黑滤
镜”。只要真实、客观、公正，你
们的报道就会丰富精彩，就能
经得起历史的检验。

有记者问：中美是否有进行双边对
话的空间？在南海、台湾、新疆、香港、西
藏等议题上作出让步？

王毅：谈到中美关系，首先还是要
恪守不干涉别国内政这个原则。中国做
得好不好，中国人民最有发言权；中国
应该怎么做，中国人民才是主人翁。我
们绝不接受毫无根据的指责抹黑，绝不
允许核心利益受到侵犯。
作为两个社会制度不同的国家，中

美之间有分歧有矛盾在所难免，关键是
要通过坦诚沟通加以有效管控，防止战
略误判，避免冲突对抗。希望美方与中
方相向而行，尽快解除迄今对中美合作
设置的各种不合理限制，更不要再人为
制造出新的障碍。

有记者问：美国总统拜登称“跨大
西洋盟友关系又回来了”，中方是否对
美欧关系走近感到担心？中国和欧盟达
成投资协定，这一举措是否为了将欧方
吸引到中方的吸引力范围之内？

王毅：不管是中欧地理标志协定还
是中欧投资协定，这都符合双方的共同
需要，不是单方面受益。它之所以能够
谈成，也是因为双方达成了共识。
中欧关系的历程充分证明，中欧之

间有着广泛共同利益，合作共赢是双方
关系的主基调；中欧两大文明可以对话
交流，我们不是制度性对手；中欧独立
自主开展合作，就能办成很多大事。我
愿重申，中方将会继续支持欧洲一体化
进程，支持欧盟的团结自强，支持欧盟
在国际事务中发挥更大作用。

有记者问：中国已向许多国家援助
或出口了新冠疫苗，但也有声音质疑中
国在搞“疫苗外交”，您怎么看？

王毅：中国坚定担当疫苗公平分
配的“第一梯队”。中国加入了世卫组
织“新冠疫苗实施计划”，承诺首批提
供1000万剂疫苗，明确用于发展中国
家急需。中国已经并正在无偿向69个
有急需的发展中国家提供疫苗援助，
同时向43个国家出口疫苗。我们反对搞
“疫苗民族主义”，不接受制造“免疫鸿
沟”，更抵制任何把疫苗合作政治化的企
图。我们期望所有具备能力的国家都能
尽力向有需要的国家特别是发展中国
家提供疫苗，让各国人民用得起、用得
上，真正成为“人民的疫苗”。

有记者问：中国《海警法》出台后，
日本国内对中国的戒备感增强，您对此
有何评价？

王毅：中日关系要走向成熟稳定，
需要保持定力，不受一时一事的影响。
你刚才提到的中国颁布实施的《海警
法》，这只是一项例行的国内立法，不针
对特定国家，完全符合国际法和国际实
践。包括日本在内的很多国家早就制定
和实施了类似法规。通过友好协商处理
海上争议，不使用武力或以武力相威
胁，这是中国政府的一贯立场，也是中
方同周边邻国之间的长期共识。
希望日本社会能真正树立起客观

理性的对华认知，真正打牢有利于中日
关系行稳致远的民意基础。

有记者问：有智库将中美在台湾问
题上爆发危机列为全球最高潜在冲突，
中方如何看待？

王毅：首先，世界上只有一个中国，
台湾是中国领土不可分割的一部分，这
是历史和法理事实，也是国际社会的普
遍共识。
第二，海峡两岸必须统一，也必然

统一，这是大势所趋，是中华民族的集
体意志，不会改变，也不可能改变。
第三，一个中国原则是中美关系

的政治基础，是不可逾越的红线。中国
政府在台湾问题上没有妥协余地，没
有退让空间。我们敦促美国新一届政
府充分认识台湾问题的高度敏感性，
切实恪守一个中国原则和中美三个联
合公报，彻底改变上届政府“越线”、
“玩火”的危险做法，慎重和妥善处理
涉台问题。

有记者问：去年印中关系面临很多
困难和挑战，当前双方正在组织脱离接
触，您如何看待边境和平前景？

王毅：去年边境地区发生的冲突是
非曲直十分清楚，利害得失一目了然。
事实再次证明，单方面制造对抗解决不
了问题，重回和平谈判才是正道。中方
坚持通过对话协商解决边界争议的立
场是明确的，维护自身主权权益的意志
也是坚定的。双方应巩固已有共识，加
强对话沟通，完善管控机制，共同维护
好边境地区的和平安宁。

有记者问：本届美国政府表示有意
愿重新加入伊朗核问题全面协议，您对
当前中东海湾局势怎么看？

王毅：美国新一届政府已表示愿意
重返全面协议，希望美方切实拿出诚
意，尽快采取行动，包括解除不合法的
单边制裁，解除对第三方实体和个人的
长臂管辖。与此同时，伊朗也应全面恢
复履约，承担核不扩散责任。我们认为，
美伊双方的行动可以通过分步对等的
方式向前推进。
对于伊朗核问题之外的其他地区

安全问题，我们倡议在维护全面协议前
提下，搭建一个海湾地区多边对话平
台，各方可利用这个平台，通过集体协
商管控矛盾分歧，缓和紧张局势，共同
维护地区和平与稳定。

有记者问：中国曾表示，缅甸当前
局势是缅甸内政。如今缅甸军方接管政
权、宣布国家进入紧急状态已超一月，
请问中方立场是否改变？

王毅：第一，和平稳定是国家发展
的前提。希望缅甸各方保持冷静克制，
从缅甸人民的根本利益出发，坚持通过
对话协商，在宪法和法律框架下解决矛
盾分歧，继续推进国内民主转型进程。
第二，缅甸是东盟大家庭成员，中

方支持东盟秉持不干涉内政和协商一
致原则，以“东盟方式”从中斡旋调停，
寻求共识。
第三，不管缅甸局势怎么变化，中

国推动中缅关系的决心不会动摇，中国
促进中缅友好合作的方向也不会改变。

据人民网

在3月7日记者会上，王毅用五个
“最”评价2020年中国外交。
王毅表示，一年来，最精彩的是元

首外交。习近平主席以“云外交”的创
新方式，同各国领导人共商合作大计，
展现了大国领袖的世界情怀，也为国
际社会团结抗疫指明了方向，注入了
动力。
一年来，最坚定的是捍卫国家利

益。我们坚决反对世界上的霸权霸道
霸凌，坚决顶回对中国内政的无理干
涉。中国的主权不容侵犯，中华民族的
尊严不容诋毁，中国人民的正当权利
必须维护。
一年来，投入精力最大的是抗疫

外交。我们为国内抗疫尽心尽责，同国
际社会守望相助，开展了新中国成立
以来规模最大的紧急人道主义行动，
为全球抗疫作出了中国贡献。
一年来，最牵挂的是海外同胞的

安危。疫情之下，我们及时向有需要的
海外公民伸出援手，全力以赴提供保
护救助，把外交为民扛在肩上，落到实
处。
一年来，最关注的是把握全球治

理的方向。面对单边主义肆虐，中国旗
帜鲜明予以抵制，以实际行动践行多
边主义，维护国际关系准则。针对保护
主义抬头，我们身体力行扩大开放，发
挥中国超大型市场优势，为各国提供
更多发展机遇。 据新华网

3月7日下午3时，国务委员兼外
交部长王毅就“中国的外交政策和对
外关系”回答中外记者提问，这也是王
毅第八次在两会记者会的现场回答记
者提问。在不到两个小时的时间里，王
毅密集回答了27次提问，也超过去年
再次成为历年来问答次数最多的一届
两会“外长记者会”，问题涉及疫苗合
作、中外关系、中国香港与中国台湾事
务等方面。
外长记者会是每年两会人气最高

的记者会之一，以记者多、时间长、回
答问题多著称。
据统计，3月7日的记者会持续1

小时40分钟，王毅在现场创纪录地回
答了27个问题。从2014年至今，王毅
共参加了8场两会期间的记者会。此
前7次记者会上，王毅分别回答了16
个、17个、19个、22个、21个和23个
问题。其中记者会时间最长的是2018
年，足足持续两个小时。
值得注意的是，王毅还在会上宣

布了几条与海外中国公民安全以及恢
复跨国交流息息相关的消息：中方将
推出“春苗行动”，积极协助和争取为
海外同胞接种国产或外国疫苗；也将
推出国际旅行健康证明；还将全面实
现海外领事“云服务”。
将于5月推出“中国领事App”，

让海外同胞一键直达驻外使领馆，实
现“掌上办”、“零跑腿”，“全天候”在线
办理海外中国公民的旅行证件和领保
服务。 据澎湃

海峡两岸必须统一，也必然统一
外长王毅：中国会挫败任何形式的台独分裂 愿推动中美关系“辞旧迎新”

3月7日，十三届全国人大四次会议在北京人民大会堂新闻发布厅举
行记者会，邀请国务委员兼外交部长王毅就相关问题回答中外记者提问。
王毅说，2020年，中国与世界各国一道，共同走过了极不平凡的历程。在
以习近平同志为核心的党中央坚强领导下，中国外交为国家担当，为人民
负重，对世界尽责，全力应对前所未有的挑战，积极发挥中国应有的作用。

外
长
金
句 100分钟27个问题创纪录
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